Suscripción mensual @1.00

NUEVAERA

TELEFONO 438

\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$

00~000000000000000000

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Dirigido y redactado por el Centro "La Verdad"

Editor y Administrador, LUIS CAR TIN G.

OFICINA: Avenida 6a. Oeste, Nº 6

República de Costa Rica

Año. I

San José, miércoles 3 de enero de 1917

Núm. 46

América Central

La criminalidad en España

De La Lectura Popular de Orihue la, España, tomamos el siguiente artículo que tiene aplicación casi en ab soluto a nuestra patria, si se toman en cuenta los avances de la criminalidad en Costa Rica y las causas que más han contribuído a su desarrollo y que justamente son las mismas que en el citado artículo se puntualizan.

La criminalidad en España es verdaderamente aterradora. Crece de año en año en proporciones que meten miedo. El año 1915 hubo 17,983 causas criminales instruidas, y en el presente año judicial ascienden a la enorme cifra de 76,116. Por tanto la criminalidad ha aumentado en solo un año con la escandalosa cifra de 4,133 causas.

Si estas cifras llenan el ánimo de profunda pena, todavía ésta se acrecienta considerando que parte del aumento lo da la criminalidad infantil. ¡Los niños! ¡Las generaciones que se levantan! ¡Y qué tiempos los venideros!

¿Cuál es la causa de estos males?

La pésima educación que hoy se da a la juventud.

Que haya 30,000 pueblos sin escuela es causa influyente, pero no la principal.

Precisamente la mayor cri. minalidad proporcional al nú mero de habitantes la ofrecen Madrid, Barcelona y Sevilla. Madrid 1,130 crimenes por cada 100,000 habitantes y 712 y 570 respectivamente, Barcelo. na y Sevilla. ¡Y son éstos también, sobre todo las dos primeras ciudades los puntos donde hay mayor número de escuelas y centros de enseñanza!

Otro dato es el crecimiento notable de los crimenes de los senoritos.

Las razones potísimas del aumento de criminalidad son la pésima educación religiosa, el cine, los dramas policiacos, las revistas ilustradas y las secciones de los periódicos relatando robos y sucesos sangrientos.

La educación religiosa de hoy es deficientísima en toda clase de gentes.

En la mayoría de las escuelas públicas se enseña mal, por desgracia, el catecismo; no se ponen en práctica las doctri- tubre de 1916.

nas religiosas; han olvidado muchos maestros que el magisterio es un segundo sacerdocio.

El cine está convertido en piqueta demoledora de toda idea santa y de todo honor verdadero.

La prensa no cumple con su deber. Los relatos de crimenes avivan la imaginación y despiertan las bajas pasiones.

Cunde también en la actual sociedad un concepto anticristiano del honor dando lugar en las clases bajas al uso del cu chillo y revólver tras las esquinas y en las otras clases al deshonroso duelo.

El amparo que encuentran los criminales en la truhanería caciquil no es poco importante y al mismo tiempo de dificil remedio pues es consecuencia del engranaje político actual que empieza en los ministerios y acaba en las celdas de las cárceles.

El mal es hondo, la necesidad de ponerle dique, imprescindi

Del régimen actual poco es de esperar. De la fuente corrompida no mana salud y el régimen de España está corrompido.

Pero si poco o nada es dado esperar de los gobernantes, podemos esperar mucho de los católicos. En España hay un sinnúmero de escuelas particulares regidas por personas de sanas ideas y buenas costum bres: debemos protejerlas.

Los catecismos parroquiales deben ser apoyados resueltamente.

La mala prensa sujeta a guerra sin cuartel y la prensa católica fomentada.

Es menester la unión de todos los que conserven ideas cristianas para con un estuerzo supremo hacer que las multitudes levanten su corazón a Dios y vean que hay otra vida.

D lo contrario el mal irá en aumento y llegará día en que sean las personas de orden las que tengan que recluirse en un presidio para poder vivir.

A. HERNAN

Lectura Popular.-19 de Oc-

BURUNDULINADAS

sus cosas. Yo quería presentar a mis pacientes lectores los nuevos Billetitos del Internacional, y no me ha dejado . . . en la forma en que pensaba hacerlo, pero, como don Luis es complaciente, me permitirá, no lo dudo, presentarlos en otra forma, menos endiablada como

Este buen Señor Cartín tiene | diría cualquier buen amigo después de un buen almuerzo, cris tianamente

Bueno, Señores:

Los de veinte arriba no los conozco porque no está el tiempo para eso . . que si los manejara me dejarían en paz mis creedores.

De los de diez tampoco voy a hablar. Los vípor encimita no más, y eso que me los presentaron, porque a mí sólo me caen los de a uno . . Y los ví . . pero, como los miré con una estrellita en la solapa, y como yo no puedo decir «Presente, MI SEÑOR POVEDANO», y la TRI-MURTI no me huele, y el cultísimo, sapientísimo, excelentísimo, etc., según don Joaquín Gil, de R. V. R., se me pudiera resentir, si metiera la pata en lo que no entiendo . . . pues, decidí no hablar de ellos tampoco, de todas maneras, con la estrella o sin la estrella yo nada hago con los de diez, porque, lo repito, para mí andan siempre escasos. Me dicen, no se si será verdad, que antier en las carreras de caballos se oían apuestas por este tenor:

-Voy diez estrellas a la llegua melada.

-Pues yo apuesto un vyria a la retinta.

En cambio me gustan los de CINCO porque, a más de que son los más populares, llevan el retrato del Sr. Presidente. Me parece que está meditando. ¿Será en la ingratitud de los hombres? Yo no lo sé. Quizá piense en la última jornada parlamentaria, o en la llegada de don Manuel, o en tantos im puestos directos o indirectos que andan por...esos mundos; somos tan monos los ticos que, en cuanto hay algo nuevo, todo el mundo corre a imitarlo: Presentó el Gobierno sus impuestos directos y, ahora, hasta las modas son impuestas y directas porque van, directas, a imponer la pantorrilla al viento u otras alturas de las cuales no me es permitido ha blar aqui.

Con tal de que a los yanquis no se les ocurra el día menos pensado imponernos directa mente las elecciones...todo va

Volviendo a los de cinco...se me antoja que talvez don Alfredo esté meditando en aquella hermosa primavera de 1898 cuando, muchachos aún, bajo el cielo medio herrumbrado de Londres, soñábamos con la Patria...y pensabamos en su grandeza y en su bienestar..... cuando en aquel 15 de setiembre y en aquel jardin florido en donde solíamos reunirnos algunos ticos, al escuchar los acordes del Himno Nacional, emocionados, con los ojos húmedos, suspirábamos lejos de la Patria, por su cariñoso regazo.....cuando no se cernían aún sobre ella los negras nubarrones que amenazan tempestad allende el Norte....!

BURUNDULIN

En la Soiedad

Mientras que la muchedumbre mundana se divirtió durante los cuatro días de fiestas cívicas, y embriagada de alegría (y de licor), apuró hasta las heces la copa del placer, en el templo de la Soledad de esta capital, se congregaron-también durante cuatro días, y cinco veces cada día-muchos de los buenos y prácticos cristianos. Aquélla, en los alrededores del Morazán y de la Fábrica de Licores, pasó los cuatro días de jolgorio, entre gritos destemplados e incultos, entre placeres, los más de ellos poco convenientes y honestos, y entre la polvareda que el viento echaba sin cesar sobre la bulliciosa multitud; éstos, en santo recogimiento, dedicaron a Dios los tres últimos días del año que terminaba y el primero del que comienza y, en santos ejercicios de piedad y devoción se consagraron a servir a su Criador en esos cuatro

Bastante numerosa y selecta fué la concurrencia que en esos cuatro días de santos ejercicios asistio a la Soledad: con gran fervor y devoción oyeron esos devotos cristianos la Santa Misa, las meditaciones y lecturas que el entusiasta señor Cura Dr. Araya en unión del joven ordenando señor Rubén García, les hacía durante varias horas al día. Por las noches hubo rosario solemne to dos los días y pláticas muy hermosas, como las acostumbran hacer el padre Arayita y el canónigo Valenciano.

El último día de ejercicios habo por la mañana una numerosísima comunión, y por la noche, visita solemne de al-

Dignos de encomio y de imitación, son tan entusiastas como ilustrados sacerdotes, los presbíteros Dr. Araya y canónigo Valenciano.

Que el Cielo llueva sobre ellos cada día más la gracia del Omnipotente aqui en la tierra y la recompensa eterna allá en el Cielo!

HOSPICIOS DE HUERFANOS

El miércoles último practicaron un pasco a Curridabat los alumnos de ese pla tel, siendo atendidos finamente en ese lugar por doña María v. de Madrigal y familia. Tanto el viaje de ida como el de regreso, lo verificaron en carro especial cedido galantemente por el Sr. Administrador del Tranvía.

El mismo día fueron obsequiados los varoncitos de ese | Enero de 1917. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

plantel con un refresco y otros agasajos en casa de don Luis Robert y Sra.

También los huerfanitos han sido obsequiados por el Sr. Admor, del Tranvía con carros especiales para visitar los diferentes ramales de la empresa.

Bien por esas personas generosas que se acuerdan de los desvalidos huérfanos proporcionándoles alegría, que Dios habrá de recompensarles con creces, sin duda.

CABLEGRAMAS

Rusos y rumanos se ven obligados a retroceder

LONDRES.-Las fuerzas rusas y numanas a lo largo de los frentes de Moldavia y Dubruja, se han visto nuevamente forzadas a ceder terreno al avance de las fuerzas teutonas.

Negativa de Carransa

WASHINGTON.—Se declaró oficialmente en esta que el Gral. Carranza había rehusado firmar el protocolo redactado por la comisión mixta México-Americana.

Gobernador que se niega a dar posesión a su sucesor

PHOENIX ARIZONA, -El Gobernador electo de Arizona Thomas Campbell se presentó al palacio a hacerse cargo de la Gobernación y el Gobernador G. W. Huntrichb II rehusó hacerle entrega de la oficina.

La contestación de la Entente ha sido trasmitida

WASHINGTON .- La contestación de la entente relacionada con la propuesta de paz ofrecida por los poderes centrales ha sido cablegrafiada hoy al Departamento de Estado para ser presentada a Alemania y a los otros beligerantes en donde los Estados Unidos representa los intereses diplomáticos de los aliados.

Sobre la retirada de los rusos

LONDRES.-Las fuerzas teutonas al norte de la Wallachia han obligado a los rusos a retirarse nuevamente y se están aproximando a las posiciones de la cabeza del puente cerca de Fokshani. Los teutones capturaron ayer en este ataque más de mil trescientos prisioneres.

Los villistas entregados al saqueo

LAREDO TEXAS.-Las fuerzas de Villa han capturado y saqueado a la población de Sabanas, Hidalgo.

Vapores hundidos

LONDRES.-La compañía Lloyd informa el hundimiento de los siguientes barcos: Los vapores griegos, ingleses y Demetrios, (?) la tripulación de ambos fue desembarcada. Los vapores noruegos Flora y Eva La tripulación del Flora desembarcó y parte de la del Eva.

Congregación Mariana de Caballeros

La reunión general de este mes se verificará el domingo 7 en el lugar y a la hora de costumbre.

EL SECRETARIO

LA SITUACION DEL PONTIFICADO EN ESTOS MOMENTOS

Damos a nuestros lectores los recortes de dos periódicos europeos serios y católicos, en los que se pone de relieve, en pocas palabras, cual es la situación de N. Smo. Padreel Papa Benedicto XV por arte de las Logias Masónicas y del Gobierno italiano.

Dice así «La Lectura Dominical» de Madrid de la última semana de noviembre de 1916:

LA SITUACION DE SU SANTIDAD BENEDICTO XV

L' Osservatore Romano del 31 del corriente publica un llamamiento de la "Unión Popular" a todos los católicos de Italia advirtiendo que la masone ría italiana ha convocado a todos sus secuaces para dar un combate decisi vo a la Iglesta católica y "borrar la idea de Dios de la haz del mundo".

Desde el principio de la guerra la situación del Papa se hizo dificilísima. No obstante el tacto exquisito y la prudencia admirable de Su Santidad Benedicto XV, y a pesar de haber observado siempre la más estricta neutralidad, la situación fuése haciendo cada día más insostenible, y la famosa ley de Garantías demostró prácticamente más su inutilidad.

Los enemigos del catolicismo han aprovechado las dificiles circunstancias actuales para desencadenar las pasiones, sosteniendo una campaña cada vez más violenta y combatiendo como nunca al Pontificado.

Los últimos ataques del ministro Bissolatti, en su discurso de Cremona, a la Religión y al Romano Pontífice, nos dicen claramente cuál es la situación de nuestro Santísimo Padre en el Vaticano.

Al principio de la campaña, el pueblo católico español, con una genero sidad y un entusiasmo que le honran, ofreció hospitalidad al Pontifice, en nuestra patria.

Y nuestro augusto monarca, interpretando el sentir de la inmensa mayoría de los españoles, ofre ció al Papa el palacio de El Escorial para residencia pontificia, si las cir cunstancias le obligaran a abandonar la Ciudad Eterna.

Los recientes ataques del sectaris mo hieren no rólo el corazón del Santo Padre, sino los sentimientos de todos los católicos, y nuevamente la voz de la España católica se elevará hasta la Sede Pontificia rogando al paternal Benedicto XV que se digne aceptar nuestro hospitalario y generoso ofrecimiento, y con él un asilo de paz, para seguridad de su elevado ministerio y bien de la Iglesia católica.

Los católicos italianos han manifes tado enérgicamente su protesta por la campaña contra el Papa. La prensa católica de Roma ha consignado que se reciban a millones los telegramas de adhesión al Pontifice. Y la Unión Popular ha publicado un valiente manifiesto.

·Y los católicos franceses, belgas e ingleses, ¿qué harán? Hasta ahora no se sabe que hayan hecho nada.

¿Dejarán pasar estos atropellos sin protesta? ¿Ahogarán los sentimientos católicos por no molestar al gobierno italiano?

El diario español «A B C» del 19 de noviembre trae el si guiente suelto:

EL PAPA SIN GARANTIAS

La Prensa italiana llegada ayer a Madrid da noticia de una tumultuosa manifestación contra la Santa Sede, realizada el pasado domingo, día 12 delante del Palacio de Venecia, edifi cio de que el Gobierno italiano des poseyó a la Embajada austro-húngara cerca del Pontífice, cuyo secretario de Estado formuló la correspondiente protesta contra el hecho.

Al conocerse aquí la noticia ha producido penosísima impresión, y nadie se explica cómo el Gobierno italiano tolera semejantes desmanes contra la Santa Sede y el Papa.

De nada ha servido pues, al sectarismo masónico italiano ni al Gobierno, que el Pontífice Benedicto XV, haya sido hasta ahora, la más gloriosa figura mundial, el soberano más conspícuo e influyente en bien de la paz europea, el más generoso contribuyente para los pueblos belgas, polacos, franceses e italianos azotados por los horrores de la guerra; de nada el que sus gestiones diplomáticas ha yan procurado alivio a los beligerantes con armisticios, aun que cortos, siempre laudabilisimos, en esa horrorosa heca tombe europea; de nada que el Papa haya librado de las garras de la muerte a muchos personajes a ella condenados y que sobre todo haya sido el gran mediador para alcanzar el canje de prisioneros que le ha acarriado mil bendiciones.

La masonería, enemiga de Dios y de la Iglesia, hinca en su altísima personalidad sus dien tes malignos; y el gobierno italiano, carcelero del Pontífice, secunda esos intentos, con injuria del catolicismo mundial.

Por eso, de los pechos de todos los católicos, se levanta con santa y justisima indignación, una protesta, contra se mejantes atropellos a la persona excelsa del Papa que no pertenece a Italia sino al mundo católico, y a quien el gobierno italiano, secundando a las Logias Masónicas viene injuriando de varios modos, así como la prensa clerófobajtaliana ha venido persiguiendo y calumniando a los valientes y patriotas sacerdotes italianos de mil maneras para desacredi. tarlos ante el mundo.

Hoy más que nunca hemos de hacer los católicos votos fervientes por la libertad del Papa; porque hoy más que nunca se le persigue, y quedando de relieve la absoluta necesidad de que el Papa sea libre,

temporal para ejercer su misión espoitual sin entrometimientos de quienes no deben ni esclavizar o ni poner cortapizas n su influencia mundial.

PELAYO.

Felicitando al amigo

Cuando alguno de los elementos de la democracia, sea cualquiera la bandera que lo cubra, obtiene un triunfo; nos alegramos verdaderamente.

Por eso aquí van nuestras felicitaciones muy sinceras y justas para don Ruperto Sáenz, obrero que honra a su clase por su seriedad, cordura y alta honradez-y que ha sido distinguido con la elección de Vicepresidente Municipal.

Ya su gestión como regidor la hemos observado y por esto, en su nuevo cargo y en su segundo año, esperamos mucho de su francainiciativa y su bien reputado sentido común en provecho de la ciudad capital.

Industria Nacional

Progresa verdaderamente la fábrica de bizcochos y galletas de nuestros amigos Elías y Raventós, empresarios infatigables que hace dos meses abrieron su bien montada fábrica que ya atiende a todo el con-

Reciban nuestras felicitacio nes y que en 1917 obtengan buenas ganancias y todo el favor del publico.

Flechazos

Señora Policía de Sanidad: dése una vueltecita por el puen te del río Torres que conduce a la Prisión y verá cuántas cosas desagradables. Alli existe una escalera para bajar a la vega del río, pero es i aposible usarla. Hace falta allí: primero, una escoba y segundo un foco de luz para ahuyentar los deso bedientes de la higiene pública.

Y Ud. Señora Dirección de Obras Públicas, en la misma calle hay unos cuantos metros de caño destruido que está siendo motivo de grandes filtraciones. Y se lo recordamos porque esa vía fué hecha con fondos nacionales. Y ojalá la misma Dirección pidiera al Jefe Forestal unos cuantos eu aliptus californianos para adolnar esa calle, escueta y desnuda como el pueblo de Corralillo.

Y Ud. Señora Administración del Ferrocarril al Pacífico, no piensa hacer algo en provecho del público que cada mañana va a tomar el tren? Allí en su sea independiente, sea Señor casa-sinónimo de estaciónAYER EN ESCASÚ

de la primera misa cantada oficiada por el Presb. don Ru bén Fernández, ayer en la Igle sia Parroquial de San Miguel de Escasú.

Asistido por el señor Cura de aquella Parroquia Lic. Presb. don Fulgencio Chinchilla, por el diácono señor Cascante y el subdiácono señor García, subió al Altar el nuevo sacerdote ayudado tembién de los mayoristas señores Castillo y Forn.

EN EL PRESBITERIO

ocupaban el sito de honor, los padrinos, su señor padre don José Fernández y don Luis Rol dán Gonzál z, y luego repartidos a ambos lados del altar. ! los Pbros. señores Stappers, Gebrande, Ohlemüller, Kohek, Borge, Solis, Blessing, Zavaleta, Trapp, señores Canónigo Valenciano, Mendoza; los mayoristas señores Jiménez, Quirós, Chaverri, Arriete y Moreno.

EL INTERIOR DE LA IGLESIA

presentaba un aspecto majestuoso, grave. El señor Cura la hizo adornar con elegantes cortinajes blancos y guirnaldas de laurel y flores. Los fieles llenaban las naves del hermoso templo, en donde, en tan solemne sacrificio, se respiraban aromas de paz, perfumes de esperanza, sintiéndose el alma impregnada de consuelos, dulzuras y alegrías celestiales!

El pueblo de Escasú, allí congregado, contemplaba al hijo, escogido de Dios, ungido del Señor, y se sentía satisfecho... ¡No queremos herir la modestia del Presb. Fenányez, pero pen samos, sí, q' aquel pueblo tenía razón!

EL PANEGÍRICO

pronunciado por el Presb. senor Mendoza, tenemos que alabarlo por la unción que respiraba, por la solidez de su fondo. Tuvo el orador sagrado, frases que conmovían hasta lo ínti mo del alma.

Cuando el nuevo ungido del Señor elevaba la Hostia Inmaculada... nuestro espíritu, adorando al Dios tres veces Santo,

hace falta una sala de espera para los viajantes que sudorosos y polvorientos tienen que esperar la partida del rápido de pie y en medio de la turba de limpiabotas y mendigos.

No le pedimos ahora ese salón pero sí quisiéramos que se permitiera a los viajeros ocupar de una vez los carros. La innovación es barata y más que todo, agradable.

Grato recuerdo guardaremos | alejado de la tierra, perdido en la contemplación de la grande za del Dios de los altares, daba gracias al Señ r, y pedía por los obretos de la Viña!...

Terminado el santo sacrificio se cantó solemnemente el Te Deum y, luego, pasamos a la siempre bien recordada casa del malogrado Padre Quesada. Alli se nos tenía preparado un

ESPLÉNDIDO BANQUETE.

En una de las salas de la casa, estaba la mesa principal en donde tomaron asiento, a más del festejado y los Srs. Pbros., Mayoristas y Padrinos que asistieron a la mesa, los Srs. don Roberto Campabadal, don J. B. Montalto don Benjamin

Herrera y don Eladio Prado.

En otra sala había otra mesa en donde tomaron asiento don Juvenal Fonseca, don Filadelfo Rodríguez, D. Carlos Gallegos, don Custodio Vargas, don Cipriano González, don Bernardo Castillo, las Sras. y Srtas. Rosario Fuentes, mercedes Sandí, Engracia Aguilar, Amparo Alvarado, Carmen Mora, Otilia Chaves, Adelia Trejos, Ermelinda Solano, Ma. ría L. Quesada, Joaquina Porras, Eva Ramírez, María Men. dez, Anita Palma, Maria Arias, Albertina Carril , Horminta Castro, Ramona Mora, Mercedes Mora, Guillermina Salazar y. otras cuyos nombres no recordamos.

A LA HORA DEL BRINDIS hicieron uso de la palabra el Pbro. Dr. Borge, don Benjamin Herrera, profesor que fué del Sr. Pbro. Fernandez, el Pbro. Zavaleta, el Mayorista Sr. Umaña, el Sr. Prado y el Lic. Pbro. Sr. Chinchilla, contestan-

nuevo sacerdote. Se dió unos cuantos vivas a Escasú, y terminó el banquete en medio del mayor regocijo.

do vivamente emocionado el

A las dos de la tarde dió el ministro recién ordenado

la bendición con el Santísimo.

Antes de la cual, en el Coro, y dirigidas por Sor Teresa, Hermana de la Caridad del Hospital de San Juan de Dios, quien llegó para el acto acompañada de Sor Josefa, entonaron algunos cánticos religiosos, las Stas. Mercedes Mora, Rosario Fuentes, Amparo Alvarado, María Arias, Anita Palma, Mercedes Sandi, Carmen Mora, Guillermina Salazar, Elmer Castro, Hosminta Castro y Albertina Carrillo, empleadas del Hospi

LOS MAS ARTISTICOS ALMANAQUES

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO Esquina frente al Correo # Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO UNA VISITA PARA CONVENCERSE

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados Elemental y Superior de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann», Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Quiere Ud. información seria y sana?-Suscribase a "Nueva

DEPOSITO DE MADERA

____ Carpintería y Ebanistería ____ Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

Nueva Empresa Funeraria

POLIN

Presenta al público novedades en el ramo de Funera ria que ha traido de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Y después... regresamos, lle- | ta no las cambia por todo el nos de esa satisfacción que dejan esas fiestas en que se honra a Dios, en sus ministros; satistacciones tanto más profundas y duraderas, cuanto más espiritual y que este pobre cronis-

oro del mundo.

Dios bendiga al Padre Fernández, y María le cobije siemprebajo su manto inmaculado!

VIDA MUNDIAL

PARIS.—Despachos recibidos de Pirasus informan que los Ministres de la Gran Bretaña, Francia y Rusia, firmaron una nueva nota para ser prersentada al Gobierno griego, demandándole las garantías y reparacio nes siguientes: primero, que todas las fuerzas griegas incluyendo las del Peloponnesso sean reducidas al número que sea extrictamente necesario para la preservación del orden y servicio policiaco y que todas las armas y municiones correspondientes, inclusive cañones y ametralladoras, sean enviadas al Peloponnesso. Segundo: la prohibición de reuniones de los reservistas al Norte del istmo de Corinto y que se prohiba a los particulares la portación de armas. Tercero: el restablecimiento del control aliado. Las reparaciones demandadas son las siguientes: primero, todas las personas encarceladas por delitos de alta traición y otros delitos políticos deberán ser puestas en libertad. Segundo, que todos los comandantes de primer cuerpo de ejército sean destituidos al menos que el gobierno demuestre que esta medida debería aplicarse a otro general. Tercero, que el gobierno griego dé pública satisfacción a los Ministros de la entente y a sus banderas. Termina la nota diciendo que los aliados se reservan la libertad de acción si la actitud de Grecia no es satisfactoria. Los cerresponsales suizos de la prensa francesa, envían mu chos mensajes informando que al otro lado de la frontera suiza los alemanes cavan trincheras de una manera febril y activa y que también están acuertelando tropas en puntos estratégicos de la línea.

La respuesta española a la nota de Wilson

WASHINGTON .- La contestación de España ha sido la primera re velación de que la administración se había dirigido por cuenta propia y secretamente a los gobiernos neutrales, tratando de persuadirlos para que apoyaran los pasos de Wilson para la consecución de la paz y cuya contes tación cambia enteramente la afinidad entre los Estados Unidos y los amigos

Las demandas de la Entente a Grecia | de paz, para aumentar por otro lado los resentimientos de la Entente. El tono y la substancia de la nota española ha eclipsado casi totalmente el interés que despertó la contestación de la Entente a Alemania, debido al hecho que aquélla demuestra que las insistencias pacifistas de los Estados Unidos fueron mucho más lejos que lo que los oficiales de Washington dejaron traslucir, estrellándose temera riamente contra España que es el país principal neutral de Europa. Se cree que criticando extremadamente la ac ción del Presidente Wilson, España busca la retención de la gracia de los diplomáticos de la Entente, creyendo que desairando las insinuaciones del Presidente Wilson, hasta que ellas puedan ser más útiles, el Rey Alfon so obtendrá mucha preponderancia. Se cree además, que el prestigio diplomático español en Sur América tendrá mucha influencia para que aquellos estados se abstengan de entrar activamente en los movimientos de paz.

Las operaciones en el frente ruso

PETROGRADO.-En la región norte del Río Fostiana y al sur del valle de Oîtuz, continúa la batalla con carácter feroz. Con los refuerzos recibidos por el enemigo, éste pudo ocupar algunas alturas ante nuestras posiciones. En el alto del Río Casino, el ataque del enemigo en la frontera ru mano moldavia continúa con gran ferocidad. El enemigo asumió la ofensiva en el alto del Sujitsa, derrotando a los rumanos y capturando gran número de prisioneros.

El aumento del precio del trigo

CHICAGO.—Los precios del trigo subieron hoy, como consecuencia de la contestación dada por los aliados a las propuestas de paz de los poderes centrales, y se registró un aumento de cerca de cinco centavos en cada fanega

Condenación de un homicida

BOSTON.-F. Atwood de Boston quien asesinó al Dr. Milfred S, Harris, presidente del colegio de Ostepatia de Massachuset fué juzgado y sentenciado a la pena de encarcelación

SE VENDE

Un magnifico "Monte Calvario" con varias imágenes artisticamente talladas, preciosa obra de arte francés. También se venden varias otras imágenes propias para orato-TIOS.

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del § Telégrafo.

Guillermo Quintana,

Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofercer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habita ción en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

> CAFES Y CHOCOLATES.

Fiestas religiosas y cívicas en San Joaquín de Flores en los días 5, 6, 7 y 8 de Enero de 1917

> Fiestas religiosas ENERO 5

Mantenedor, el pueblo

12 m.-Veinte cañonazos anunciarán el principio de las fiestas. Saludo a la Santísima Virgen con la hermosa plegaria del AVE-MARIA.

En los intermedios la Filarmonía de este Cantón, reforzada con cinco músicos de la banda de Heredia, tocará preciosos números musicales.

6.30 p. m.-Rosario solemne con orquesta, Salve y bendición con el Santísimo.

La Escolanía de esta Parroquia dirigida por nuestro competente Maestro de Capilla, don Crisanto Murillo, cantará bonitas canciones.

ENERO 6

8.30 a. m. - Procesión con el Santo Patrono.

9 a. m.-Misa a gran orquesta.-La Escolanía interpretará la hermosa Misa litúrgica de B. Hama en honor de Santo Domingo.

Ocupará la Cátedra Sagrada el elo cuente orador católico, Presbítero Dr. don Carlos Borge, Cura de San Antonio de Belén.

Adoración del Niño Dios y canciones postoriles.

Mantenedor, don Manuel Madrigal

12 m.-Veinticuatro cañonazos a brirán el segundo día de fiestas.

AVE MARIAS e intermedios mu sicales por la Filarmonía de Santa Bárbara.

6 30 p. m. - Rosario, Salve y bendición con el Santísimo, oficiado por la Escolanía y orquesta.

ENERO 7

8.30 a. m.—Procesión.

9 a. m.-Misa solemne con orquesta.

La Escolanía interpretará la Misa a dos voces de G. Grone en honor de San José.

Predicará en este día el notable orador cristiano M. I. Sr. Canónigo don Rosendo de J. Valenciano.

Mantenedor, X.

12 m.-Todo como el día anterior. 6.30 p. m.-Rosario.

ENERO 8

8.30 a. m.-Procesión. 9 a. m.-Misa cantada.

Predicará el señor Presbítero don José Weber, Cura de Barba

> Fiestas cívicas ENERO 5

12 30 p. m.-La Filarmonía recorrerá las calles de la población tocando alegres Paso Dobles.

8 p. m,-Ciuematógrafo. El señor Gómez con su reputado aparato exhibirá vistas de gran novedad.

ENERO 6

5 a. m.—Alborada.

12.30 p. m.-Gran Mascarada. El Mantenedor de este día ha contratado los mejores disfraces de Cartago; recorrerán las principales calles de la población, precedidos de la aplaudida Filarmonía de Santa Bárbara.

3 30 p. m. - Primera Corrida de

8 p. m. - Fuegos Artificiales. Los aplaudidos pirotécnicos señores Picado Hermanes quemarán un bonito y abundante Juego de Pólvora.

9 p. m.-Cinematógrafo. Segunda exhibición con nuevas y atrayentes Películas.

ENERO 7

5 a. m.-Alborada.

3 p. m - Segunda Corrida de Toros.

ENERO 8

5 a. m .- Alborada.

3 p. m.-Tercera Corrida de Toros.

NOTAS

Para comodidad de los Forasteres se levantarán espaciosas tribunas para presenciar las corridas de Toros, a precios sumamente reducidos.

Durante los tres días habrá espléndida iluminación eléctrica.

LA COMISION

San Joaquín de Flores, 30 de Di ciembre de 1916.

Notas breves

El Sr. don Manuel Mendiola obtuvo en el sorteo de la lotería que se jugó el día de año nuevo, un premio de d 12 500.

Se encuentra enferma de cuidado doña Juana O. v. de Jiménez. Hacemos votos por el restablecimiento de la distinguida dama.

Ha regresado al país el Lic. don Carlos Lara, Ministro que fué de nuestra república en Guatemala. Viene acompañado de su señora esposa e hija.

Saludámosles atentamente.

El jueves venidero habrá funeral en la Iglesia de la Merced, en sufragio del alma de don Apolonio Leiva.

Se ha convocado a los socios del Club Internacional a la junta general que debe verificarse el domingo próximo.

Un chino residente en Puntarenas sacó en la lotería última diez mil colones.

Ha circulado el tercer número de la revista «Nous».

El 13 del mes en curso se obsequiará oficialmente un baile a la Legación Salvadoreña.

Para el puerto de Puntarenas en busca de salud, salió el Sr. Cura de Concepción de Cartago, Presbítero don Salomón Valenciano.

La nueva Municipalidad de San José ha quedado integra

Presidente, don Isaac Zúñiga Montufar.

Vicepresidente, don Ruperto Secretario, don Eloy Truque.

Durante las fiestas cívicas últimas fueron atendidos en el

Hospital las siguientes perso nas que fueron golpeados en las corridas de toros: Daniel Bolaños, Rosendo Alfaro, Ulises Avendaño, Julio M. Fernán dez, Lucio Benavides, Leopol' do Martinez.

Llegada a esta capital de la Legación salvadoreña

Se encuentra en esta capital la Legación Salvadoreña integrada así:

Exemo. Sr. Dr. don Francisco Martínez Suárez, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario.

Hon. Don Carlos Guillén, Primer Secretario.

Hon. Dr. Don Joaquín Meza, Segundo Secretario.

Comandante Mayor don José Avendaño, Agregado Militar.

Al presentar nuestro saludo a las distinguidas personalidades que integran la Legación Salvadoreña, no dudamos que su gestión tendrá como consecuencia el estrechar cada vez más los vínculos de fraternidad que felizmente existen entre la viril nación cuzcatleca y nues tra república.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral.-Apartado de Correo 730.

"El Imparcial" en "El Trébol" Gran flesta de arte para esta enoche

Para celebrar el éxito del 2º Certamen Literario patrocinado por nuestro colega «El Imparcial» y hacer entrega de los premios, se ha organizado una magnifica velada que se verificará a las 8 de esta noche en el Teatro Trébol.

Hemos sido atentamente invitados, distinción que sabemos apreciar, pues participamos de los beneficios que realizan estos concursos que despiertan energías y hacen brillar los talentos, especialmente los juveniles.

Juntamente, con tan interesante acto, circuló hoy un número extra de aquel periódico que tiene todos los trabajos laureados y que forma una brillante página de nuestras letras nacionales.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El mes de Diciembre en Guadalupe de Cartago

Es el hermoso y poético mes que [la piedad cristiana armonizando sus más delicados sentimientos con los bellos esplendores del arte, consa gra a su excelsa patrona, la Virgen María de Guadalupe. Los encantos de diciembre no tienen rival en los otros mess del año ni en los fastos de la devoción. Engalánase con sus mejores atavíos la naturaleza: despliégase el ancho pabellón de los cielos con ! su azul purísimo, bañado durante el día por las deslumbradoras y benéfices irradaciones del rey de los astros cuajado al cerrar la noche de refulgentes estrellas, áureo polvo que hue-Han los pies del Altísimo o letras conque está escrito el libro de su grande za soberana. Realzando las galas naturales de este mes tan sublime y en cantador, la religión lo poetiza con la belleza del arte, por medio de los es-

pléndidos cultos que al correr de los días de diciembre, va rindiendo entre embelesada y reconocida, a su augusta patrona la Virgen Santisima de Guadalupe. Es el mes bello por excelencia; la época en que este distrito de Cartago viene a transformarse como en un edén. Breve paréntesis a las asperezas de la vida, encantadora tregua del rudo batallar y triste gemir, que constituye el menguado patrimonio de los herederos hijos de Adán y de su prevaricación. ¡Ah! en estos días felices todo lo combina y vivifica el sentimiento religioso en su noble a fán e incansable anhelo de producir la manifestación más espléndida y acabada de lo bello. Música, poesía arte, flores, perfumes, resplandores. deliquios, suspiros, entusiasmo, elocuencia, devoción, piedad, amor, de todo se apodera para que sean otras tan

t s + tas de un himno sublime en honot de la Virgen María de Guadalupe,

ARSENIO ALFARO R.

Guadalupe de Cartago, Dic. 26 de 1916.

En Escasú

Ayer, a las 9 a. m., celebró su primera misa cantada el joven y recien ordenado sacerdote don Rubén Fernández, en este su lugar natal: en medio de sus numerosos parientes, de sus buenos amigos y compañeros de Colegio y de muchos de los hijos de este pueblo.

Hoy, después de muchos años de incansable estudio, ve este joven escasuceño coronadas sus aspiraciones y colmados sus anhelos; y ya muy pronto par-

tirá al lugar a donde Dios le indique, a cumplir su misión de apóstol de Cristo.

Con gusto veríamos los vecinos de este cartón que el padre Fernández se quedase como Cura de esta parroquia, ahora que el Presbitero Chinchilla piensa debido a sus fuertes achaques y mala salud, dejar este curato.

¡Que Dios bendiga a nuestro coterráneo y joven presbítero don Rubén Fernández!

Escasú, 2 de enero de 1917.

De Sto. Domingo

Saluda mos afectuosamente al amigo seminarista González quien ha venido a pasar sus Prado, Lic. don Jorge Herrera

vacaciones al lado de su estimable familia; viene el amigo Joaquín dispuesto a trabajar por la buena prensa; pronto nos dará una conferencia referente a este asunto.

Mis felicitaciones al aventajado discípulo del Colegio Salesiano don Domingo González por su bien ganado diploma en el ramo de sastrería, le deseo muchas pesetas.

Hasta otra.

CORRESPONSAL

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección Don Ismael Herrera, don Eladio

Cobramos cada vez 25 centímos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Minimun 4 veces.

> ALFREDO RAMIREZ Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal. Se hace cargo de la instalación de

cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.-Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Senoritas.

Apartado Nº 169. - Teléfono Nº 341

JORGE HERRERA PAUT, RAFAEL HERRERA JENKINS

Abogados y Notarios,

tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario Oficina, al lado Norte del Sagrario

MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su busete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña.





Para Inflamaciones delerosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescanto y curativo. Muestras gratis poeden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy bucnas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA

????????????????????????

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas § al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios prime- ? ro, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.-Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, -para abajo-de le Iglesia del Carmen.

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO. (Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.......60 y 25 litros

Juan Knöhr hijos

AND COASES

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frenre a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio;

en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Ocasión excepcional

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciete del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS Y DEL

GRAN CONGRESO EUCARISTICO Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en SAN JOSE, GOSTA RICA

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIOS AHORA:

de la EDICION CORRIENTE......en rústica @ 2.00 empastado 2.50

de la EDICION DE LUJO.....empastado DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

TIENDA Y ALMACEN

- DE -

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fabrica con la mejor máquina automática patentada en

los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en əl país. No se hace uso de polvo ds mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamosa público a que visite esta Fábrica.

Pedro N. Gutiérrez

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de Libros.

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando además con el concurso ce competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez de toda clase de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 102 Sur, entre El Cometa y la Merced. TELÉFONO: Nº 737 del Hotel Castilla.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.